

QU'EST-CE-QU'ON FAIT MAINTENANT? Bulletin d'information de Brut de béton production

N°16 Novembre 2013

Edito *Ouverture pour inventaire* Agenda Cycle Ouverture pour inventaire Lecture croisée Collectif Parce qu'on est là

Cycle La folie à l'image L'impossible procès à Grenoble

EDITO de NOVEMBRE

« OUVERTURE POUR INVENTAIRE » 2014 sera pour Brut de béton production et moi-même une année de bilan.

et culturelle indépendante et durable, militante et néanmoins inscrite dans l'art contemporain tout en restant fidèle aux pionniers de l'éducation populaire.

magasin d'artisanat et d'un jardin potager.

tendaient notre dynamique.

C'ÉTAIT QUOI « LE MILIEU DU MONDE » ?

Ça fera 35 ans en février 2014 que je suis arrivé de Paris en moto au lieu dit Coissard de Montmorin à 30 km de Clermont-Ferrand.

Tout ce qui sera produit le sera sous le titre : OUVERTURE POUR INVENTAIRE.

Quelques semaines plus tôt, j'avais fait la connaissance d'Alain Gibert alors enseignant de mathématiques à l'École Normale du Puy-en-Velay à l'occasion d'une semaine passée dans cette ville dans la perspective de quitter Paris avec plusieurs comédien(ne)s et d'installer dans cette ville la compagnie « la grande cuiller ».

Fin décembre 2014 (dans un an donc) nous nous laisserons la possibilité de poursuivre ou d'arrêter nos activités en Auvergne.

Nadine de m'installer quelques semaines dans leur maison au-dessus de Billom afin d'écrire un spectacle. Quelques jours plus tard (en février 1978) j'étais devant un feu de cheminée et commençais d'écrire ce qui sera mon premier spectacle : Je sors donc je rentre. À ma grande surprise, alors que je pensais vivre en reclus, je fus « visité » par de nombreux amis des Gibert. Quelque chose d'assez rare se passa alors.

En quelques 15 mois fut élaboré et construit sans aucun moyen financier le MILIEU DU MONDE, sorte de phalanstère rassemblant une vingtaine de protagonistes comédien(ne)s, marionnettistes, cuisiniers, artisans, maraîchers autour d'une salle de spectacle de cent places dans des caves voûtées de la cité médiévale de Billom (25 km de Clermont-Ferrand), d'un restaurant autogéré au-dessus, d'une buvette, d'un

« Auto gestion », « circuit court », « écologie », « changer le monde », « révolutionner la société » étaient les termes courants que sous-

À la faveur de soudaines déconvenues professionnelles et affectives, j'avais répondu promptement à l'invitation d'Alain et de sa femme

Afin de rafraîchir les mémoires pour certain(e)s et d'informer pour d'autres je propose un petit tour d'horizon de ce qu'est une action artistique

Cette aventure dura 2 ans jusqu'à ce que la « législation » du monde marchand eut raison de notre « commerce ». Une nouvelle phase commença en été 1982 avec LES RENCONTRES DES SPECTACLES VIVANTS EN AUVERGNE. Elle durera jusqu'au

compagnies amateurs lors du premier festival de théâtre amateur en Auvergne en 1982 (organisé par la FAL).

printemps 1986. Ce fut une période exceptionnelle au niveau de l'organisation de ce qui n'était pas un festival mais une programmation sur un mois entier à Billom parfois relayée dans d'autres villes d'Auvergne (Le Puy-en-Velay, Riom, Saint-Nectaire). Cette programmation était articulée avec des tournées de nos propres spectacles, des animations, des ateliers au sein de l'hôpital psychiatrique du Le Puy-en-Velay, d'une revue trimestrielle d'information artistique et culturelle (LIEUX DITS). Durant 5 années (de 1982 à 1986 donc) nous avons tenté de faire vivre un projet inédit de CENTRE D'ACTIVITÉS CULTURELLES EN MILIEU RURAL. Il bénéficia de plusieurs financements singuliers comme de FIC (Fonds d'intervention culturel) et de FONJEP (Fonds de coopération de la jeunesse et de l'éducation populaire) entre autres.

Des artistes y ont été programmés qui attendront parfois 2 décennies avant de revenir en Auvergne... ou jamais comme le cabaret équestre Citons pour mémoire Le puits aux images, le théâtre de l'unité, l'Illustre Famille Burattini, Le Living Theater, Machito (l'inventeur de la salsa), Don Cherry, Manu Dibango, Générik Vapeur, L'Oiseau Mouche, le Royal de luxe, Ko Murobushi, Carte de séjour, Stéphane Grapelli, Michel

Portal, Bernard Lubat, Henri Texier, Louis Sclavis, Claude Nougaro, les Étoiles, Angélique Yonatos, Michelle Bernard, Sapho, Yvette Théraulaz, les clowns Colombaïoni... Toutes les compagnies théâtrales d'Auvergne de l'époque furent programmées ainsi que les

Au début de l'été 1986 une « crise de confiance » traversa le MILIEU DU MONDE. Au fond, nous n'acceptions pas la mutation profonde imposée par Jack Lang. L'État, et surtout les collectivités prenaient en main le développement culturel du pays et le « destin » de bon nombre d'aventures artistiques, en particulier en entrant dans les conseils d'administration des structures qu'ils finançaient. Ceux qui acceptaient ce cadrage travailleraient, les autres seraient condamnés à disparaître ou à œuvrer « en marge ». S'ensuivit le développement des Scènes Nationales, Centres Dramatiques et autres nouveaux festivals « clés en main » (comme le festival d'Aurillac qui fut créé l'été 1986 trois mois

Le MILIEU DU MONDE se dispersa. Pour ma part, je circulerai durant 3 ans entre Berlin, New-York et le Guatemala où plutôt qu'au Nicaragua « en lutte » je trouverai une cause (celle des indiens quiché) et un pays pour rebondir. Un travail en profondeur nous amènera en 1992 (année commémorant la dite découverte de l'Amérique) à produire et programmer en France et au Guatemala QUITCHÉ ATCHI, unique spectacle d'Amérique Latine écrit et interprété par 35 indiens quiché relatant l'histoire des indiens, de la conquista à la guérilla guatémaltèque. **BRUT DE BÉTON PRODUCTION** Au printemps 1989 après trois années de « recherches », BRUT DE BÉTON PRODUCTION se structura autour de l'écriture contemporaine et de la psychose postulée comme centrale dans l'acte de création. Sera confirmé le travail de création avec les acteurs et plasticiens

le MILEU DU MONDE qui avait orienté ses actions sur le « milieu rural ». Outre ses créations, la compagnie s'engagera dans des productions et dans des évènements mettant en jeu les quartiers périphériques, l'emprisonnement, la psychiatrie. Son acte de naissance fut double. Une nouvelle programmation : ART EN SOUFFRANCE qui rassemblait des œuvres d'art brut et singulier, des spectacles radicaux parmi

Le MILIEU DU MONDE et BRUT DE BÉTON PRODUCTION n'ont jamais envisagé leurs propres créations théâtrales (une centaine de mises en scène en 35 ans) sans leur croisement avec des évènements « grands publics » (soit 5 concepts originaux de non festivals : RENCONTRES DES SPECTACLES VIVANTS EN AUVERGNE, ART EN SOUFFRANCE, FESTIVAL DE LA PENSÉE, EN ATTENDANT LA

lesquelles SOMBRE PRINTEMPS (adaptation du texte de Unica Zürn) qui reçu un bon accueil dès le festival d'Avignon 89.

2006) et en Suisse (Co-fondateur du collectif INDEPENDENTWHO qui anime une vigie devant l'OMS depuis 6 ans).

Nous commencerons dans quelques jours du 6 au 14 décembre prochain (Voir programme ci après).

Sauf durant la période 1987/89, nous n'avons jamais cessé de produire dans une sorte de pulsion continue.

psychotiques ou autistes d'AUJOURD'HUI ÇA S'APPELLE PAS, d'HOTEL DES VOYAGEURS, de ...SINON SON NECTAR..., du THÉÂTRE DE L'APRÈS-HISTOIRE et de l'atelier GRAPHIC GENRE BLUES. Autant de structures que nous avons accompagnées depuis 35

BRUT DE BÉTON PRODUCTION déclara son siège social à Clermont-Ferrand signifiant que désormais son action serait plus urbaine qu'avec

BIELORUSSIE, EXPERIENCE ET TRANSMISSION), sans compter de nombreux événements ponctuels comme LA NUIT DE L'INCERTITUDE, LA NUIT DES POÈTES DISPARUS, LE TRIBUNAL BATAILLE, ILS SONT FOUS DE THÉÂTRE, LA NAISSANCE DU

L'Aracine et la collection du Docteur Ferdière), d'art singulier et des spectacles réalisés par des personnes « marginalisées ». - En 1997 et 1998 ce sera le FESTIVAL DE LA PENSÉE qui plaçait le débat philosophique au cœur de la Cité (dans les grandes salles de la Mairie plutôt qu'à l'Université) et dans les rues de la vieille ville où se jouaient spectacles contemporains de danse, de musique et de théâtre. Ce fut l'occasion de débattre avec Pierre Bourdieu, Miguel Benassayag, Henri Meschonnic, Françoise Héritier... À partir de 1999 commence une énorme activité artistique et politique qui dure encore à partir du livre LA SUPPLICATION de Svetlana

Alexievitch en France, Biélorussie, Ukraine et Suisse (6 mises en scène différentes pour plus de 500 représentations dans ces différents

La catastrophe de Tchernobyl comme « énigme à résoudre pour le 21ème siècle » devient le moteur intellectuel et artistique de nos très nombreuses créations et rencontres en France (EN ATTENDANT LA BIELLORUSSIE), en Biélorussie (notre mise en scène de LA PRIÈRE DE TCHERNOBYL jouée depuis 2002 à Minsk en russe et biélorusse), en Ukraine (LA DIAGONALE DE TCHERNOBYL traverse l'Europe en

- À partir de 2006 commence aux 3 COQUINS (salle de spectacle consacrée par la ville de Clermont-Ferrand à la création) une programmation et des ateliers sous le titre EXPERIENCE ET TRANSMISSION en lieu et place de toutes activités dites de formation et de création. En effet nous ne reconnaissons aucune légitimité à quiconque d'enseigner le théâtre sous une autre forme que l'échange d'expériences de vie et de savoirs entre tous les protagonistes. À ce titre il ne saurait y avoir un « maître », tout au plus un « transmetteur ». C'est un « art modeste » de la transmission qui est à l'œuvre, en aucun cas une méthode. Depuis 3 ans nous programmons des événements trimestriellement sous le titre générique : PAROLES ENRAGÉES. - Enfin l'année 2014 donnera plusieurs occasions de se retrouver autour de spectacles, conférences et projections. Ce sera OUVERTURE POUR INVENTAIRE.

En 35 ans, les financements publics n'ont jamais été de complaisance mais toujours fondés sur des dossiers solides et pertinents. Je dirais que 70% de nos projets ont été correctement financés (pour l'Auvergne, car les professionnels ont souvent été étonnés de la faiblesse des financements au regard de la visibilité des événements), la part d'auto-financement étant presque toujours à hauteur de 50% du budget total, certains comme récemment WOMEN 68 ou L'IMPOSSIBLE PROCÈS frisant les 100%. En 35 ans, nous avons toujours travaillé dans et pour les interstices de la Cité, rarement dans ses théâtres, presque jamais dans les lieux institutionnalisés du spectacle. Nous n'avons jamais cédé aux pressions de tous ordres et aux tentatives d'empêchement de jouer, en France comme à l'étranger.

Durant 35 années, nous avons essentiellement proposé des textes neufs, inédits pour la scène mais aussi invité des artistes et des penseurs

Notre objectif constant a été de diviser le public plutôt que de l'unir, de le choquer plutôt que de le contenter, de l'émouvoir plutôt que de le

Que les pouvoirs publics suivent financièrement ou pas, nous n'avons renoncé à aucun projet à l'exception en 2011 du FESTIVAL DE TCHERNOBYL (à Ivankov en Ukraine) après le refus voté par la ville de Clermont-Ferrand de le cofinancer ; refus impliquant le retrait des

Nous ne sommes et n'avons jamais été « aidé », « tendance », « repéré » ou « émergent ». Nous faisons ce que nous faisons parce qu'il faut le faire jusqu'à ce que mort s'ensuive.

l'aune de notre indépendance de pensée et de faire, au risque du procès (3 au total) de la réclusion voire de l'ostracisme.

"Cinq cafés, s'il vous plaît dont trois suspendus." Ils ont payé, bu deux cafés et sont partis. "C'est quoi un café suspendu ?" Mon ami m'a répondu : "Attends et tu verras."

Entrés dans un petit café en Belgique avec mon ami, nous avons fait notre commande lorsque deux personnes s'approchèrent du comptoir :

Ce mail se terminait par la recommandation suivante : Faites en sorte de publier cette belle idée en France et dans le monde entier ! C'est fait.

Visionnez l'entretien avec Bruno Boussagol, résidence de Brut de béton production au Parapluie à Aurillac, en 2006

AGENDA

le théâtre du milieu du monde

ne listant de Bouno Bo

Cycle Ouverture pour inventaire

suspendus" mais aussi un sandwich ou un repas complet.

Du 6 au 14 décembre 2013 Cour des trois coquins (Rue Agrippa d'Aubigné, 63000 Clermont-Ferrand) Réservations Espace Victoire 04 73 42 60 58

Brut de Béton Production a entrepris "l'inventaire artistique" de sa présence en Auvergne, inventaire qui se poursuivra jusqu'en décembre 2014. Mais inventaire de quoi ? En juillet 1978 s'ouvrait dans le quartier médiéval de Billom une sorte de phalanstère nommé Milieu du monde. Commençait une aventure artistique, politique et sociale de 35 te soms done le compre ans qui rebondit en mai 1989 avec Brut de Béton Production. Pour cette première partie, une

Salle Samuel-Beckett, 52 minutes, 10 et 8 euros

Après Women 68 et Women 89, Brut de Béton Production poursuit sa recherche théâtrale sur le vieillissement du corps et de l'esprit, l'histoire

Comme des millions d'êtres humains de sa génération et des suivantes, Marie-Line (87 ans), l'héroïne de ce spectacle a cru au communisme. Ce qui ne l'a pas empêché de partager les rêves cinématographiques hollywoodiens. Elle a connu l'enfermement psychiatrique, la pauvreté, la

Le documentariste Samuel Wahl a été invité à réaliser 3 films de 52 minutes.

quinzaine de témoins et protagonistes se souviennent du Milieu du monde.

En présence du réalisateur, Samuel Wahl, de Bruno Boussagol et de ses invités.

Vendredi 6 décembre à 20h30

ODILE OZIOL RÉALISATION DU FILM : MICHEL COSTE LUMIÈRE : PIERRE LEVCHIN Salle Samuel-Beckett, 1h10, 13 et 8 euros Extrait vidéo Vendredi 13 et samedi 14 décembre à 20h30 Quand même pas « Il est folle. Elle est fou, n'est-elle pas ? Va-t-en remonter de là ! » Renée Defay « Dissonance de l'hallucinatoire, verbiage de l'autre en moi. » Axelle Péchaire « Ai-je un cancer ? Car la psychose n'empêche pas le reste. » Betty Berlier Elles écrivent, pensent, parlent, boivent du café.

pour soi.

Axelle Péchaire

Autres actualités...

Lundi 2 décembre à 20h30

HARMONISATION ET ACCOMPAGNEMENT PIANO: ARNAUD LAURAS

Écoute Yvette Dubreuil Salle Samuel-Beckett, 1h05, 13 et 10 euros Visionnez l'entretien réalisé par Samuel Wahl et Nicolas Roméas pour Horschamp Télévision. Bruno Boussagol parle du travail particulier de théâtre qu'il mène depuis plus de 30ans avec Brut

Téléphone: 06 08 46 69 44 / brut-de-beton@orange.fr / www.brut-de-beton.net Adresse courrier Brut de béton production, 25 rue Carnot, BP9, 63160 Billom Siège social 25 rue Montlosier, 63000 Clermont-Ferrand Licence n° 2-107808 Code APE 9001Z Brut de béton production est en convention triennale avec la VIIIe de Clermont-Ferrand. Brut de béton production bénéficie de la mise à disposition de la Cour des trois coquins par la Ville de Clermont-Ferrand, du

L'impossible procès est coproduit par le Réseau Sortir du nucléaire.

Prochain numéro de Qu'est-ce qu'on fait maintenant ? Hiver 2013 Brut de béton production, metteur en scène Bruno Boussagol

#Haut de page

après la fermeture volontaire des RENCONTRES DES SPECTACLES VIVANTS EN AUVERGNE). Des organismes comme l'Onda ou l'Afaa se développèrent et devinrent des officines favorisant nationalement et internationalement les spectacles qu'ils « labellisaient ». Pour nous, trois années furent nécessaires pour digérer cette « trahison » de la gauche au pouvoir.

ans, la dernière en date étant le collectif PARCE QU'ON EST LÀ.

THÉÂTRE, LA LIGNE DE PARTAGE DES OS... - De 1989 à 1993 ce sera ART EN SOUFFRANCE qui mettra en valeur des œuvres d'art brut (avec le musée d'art brut de Lausanne,

Lorsque nous avons été déficitaire, nous n'avons bénéficié d'aucun financement de secours ni organiser une insolvabilité, encore moins fait Notre prétention est grande de dire et faire le juste, le bon, le légitime. Notre impertinence à l'égard des lieux institutionnalisant la « culture élitiste pour tous » et de celles et ceux qui s'en servent se mesure à

Voici un petit message que j'ai reçu il y a quelques jours :

BILAN DE 35 ANNÉES D'ENGAGEMENT

autres partenaires.

non consensuels.

POUR CONCLURE

distraire.

D'autres gens sont entrés. Deux filles ont demandé un café chacune, elles ont payés et sont parties. Puis trois avocats commandèrent sept cafés : trois pour eux et quatre "suspendus". Alors que je me demandais toujours qu'elle était la signification des « cafés suspendus », ils Soudain, un homme habillé de vêtements usés et ressemblant à un mendiant arriva au comptoir et demanda cordialement : "Auriez-vous un café suspendu ?" Et le serveur lui servit un café. Récapitulons: les gens payent à l'avance un café qui sera servi a qui ne peut pas se payer une boisson chaude! Cette tradition a commencé à Naples, mais elle s'est dispersée un peu partout et à quelques endroits il est aussi possible de commander non seulement "des cafés

Renseignements au 06 08 46 69 44 brut-de-beton@orange.fr

Le Milieu du monde

Projection + débat

#Haut de page

#Haut de page

Bruno Boussagol

#Haut de page

Restent des bribes de chansons populaires, des phrases incrustées. Ce spectacle rend hommage aux mères et aux grands-mères qui ont souffert et construit - à leur corps défendant bien souvent - le monde d'aujourd'hui. CONCEPTION, RÉALISATION : BRUNO BOUSSAGOL

pourquoi elle s'est battue toute sa vie.

vie de famille harassante.

CO RÉALISATION : NATHALIE VANNEREAU MARIE LINE : BRUNO BOUSSAGOL LES ENFANTS : en alternance Judith Raineau-Ristal, Louise Barbiéri et Max Koller ASSISTANTE CHORÉGRAPHIE : DOMINIQUE LEMARQUIS CONCEPTION ET RÉALISATION DES COSTUMES : SERVANE LESPAGNOL BOUILLART et

Quand même pas est un spectacle sur l'écriture en train de se faire.

La scène théâtrale comme lieu de l'enfermement.

Mardi 10 et mercredi 11 décembre à 20h30

vécue par "le sujet", la mémoire collective et bien sûr l'oubli.

L'effacement (création au Festival Les Contreplongées d'été 2013) La représentation sera suivie d'un débat avec Bruno Boussagol et ses invités.

Mais aussi la résistance, les luttes ouvrières, l'arrivée de la gauche au pouvoir en 1981. C'est cela qui s'efface alors que la vie qui l'entoure n'est en rien ce qu'elle a voulu, ce qu'elle a rêvé, ce

Chaque représentation sera suivie d'un débat avec Bruno Boussagol et ses invités. Quatre femmes assises en avant-scène, chacune à une petite table. « J'écris parce que je dois écrire. Point de détente ou point-virgule. » Chantal Lambert

Mais bien sûr aussi - et c'est toute l'ambivalence de l'enfermement - un lieu de la possibilité d'écrire. Écrire ensemble aussi, pour l'autre,

« Où que nous soyons, notre collectif témoigne d'une présence. Serait-ce celle d'avoir vécu l'enfermement psychiatrique alors que souvent nous ne pouvons le comprendre pendant la phase aiguë du délire nécessitant un lieu qui nous contienne, voire des liens qui nous tiennent ? »

Graphes Marc Aveline

Texte Collectif Parce qu'on est là

Mise en scène Bruno Boussagol Accompagnement Martine Bonnefoux

Composition et enregistrement Frédéric Laigle

Avec Axelle Péchaire, Betty Berlier, Chantal Lambert, Renée Defay

de Béton production.

Café lecture du Puy-en-Velay Aux cordes sensibles

PATRICK GAY-BELLILE, JEAN-LOUIS DEBARD ET BRUNO BOUSSAGOL

DU PUY-DE-DOME CONSEIL RÉGIONAL D'AUVERGNE







Collectif Parce qu'on est là



AVEC LA PARTICIPATION DE : MARINETTE MINNE, CHRISTIANE THERR et JEAN-PIERRE MINNE Extrait vidéo Crédits photos Danyel Massacrier, Véronique Boussagol, Michel Bouthors

soutien financier du Conseil régional d'Auvergne dans le cadre du programme "Education artistique" et du Ministère de la Culture et de la Communication - DRAC Auvergne pour l'animation des ateliers d'écriture et de lecture à voix haute du collectif "Parce qu'on

Conformément à la loi Informatique et Liberté n°78-17 du 06 janvier 1978, modifiée, vous disposez à tout moment d'un droit d'accès,

de modification, de rectification, d'actualisation et de suppression des données personnelles vous concernant.

est là" et de l'aide à la création du Conseil général du Puy-de-Dôme pour L'Effacement. L'Effacement est coproduit par le festival Les Contréeplongées d'été de Clermont-Ferrand.

Lecture croisée Michel Houellebecq et Virginie Despentes Par le collectif Parce qu'on est là Avec Axelle Péchaire, Betty Berlier, Chantal Lambert, Renée Defay 15 rue de la Chèvrerie, 43000 Le Puy-en-Velay Renseignements 06 51 48 16 88 Lundi 9 décembre à 20h30 au Cinéma Le Rio Le cycle « La folie à l'image » reprend. Durant la saison 2012/13, le cycle de 8 films projetés au cinéma LE RIO (Clermont Ferrand) reçut un succès public. Notre collectif qui rassemble actuellement LES AMIS DU TEMPS DES CERISES, la LIGUE DES DROITS DE L'HOMME, L'UNIVERSITÉ POPULAIRE DE CLERMONT-FERRAND, HumaPSY, BRUT DE BÉTON PRODUCTION et PARCE QU'ON EST LÀ renouvelle la proposition. Dès à présent vous pouvez retenir les lundis 9 décembre, 10 février, 14 avril et 2 juin 2014 à 20h30. Notre nouveau programme rassemblera des films dits « grand public ». Nous commencerons le lundi 9 décembre à 20h30 avec le film "Camille CLAUDEL" de Bruno DUMONT avec Juliette BINOCHE. Les invités du débat qui suivra la projection seront les psychanalystes Martine LERUDE (Psychiatre à Paris, ancienne Présidente de l'Association Lacanienne Internationale) et Jean-Louis CHASSAING (psychiatre à Clermont-Ferrand et membre de l'Association Lacanienne Internationale). Vendredi 24, samedi 25 à 20h30, dimanche 26 janvier 2014 à 15h L'impossible procès au Petit Théâtre à Grenoble 8 Rue Pierre Duclot, 38000 Grenoble Nuit du 3 novembre 2015, un Boeing 747 avec à son bord 140 passagers, s'écrase sur la centrale nucléaire du Blayais en Gironde. Aucun survivant. Sur scène: un tribunal. Le président mène les débats. Il y a l'avocat et le prévenu. Une narratrice intervient une dizaine de fois pour commenter le procès. Avec la participation de témoins, ce procès est une tentative de mettre le théâtre au coeur du débat citoyen. Créé en novembre 2012, L'Impossible procès a été joué une quarantaine de fois, en France et en Suisse. RÉALISATION : BRUNO BOUSSAGOL TEXTE: JEAN-LOUIS DEBARD AVEC : NOÉMIE LADOUCE, VÉRONIQUE PILIA,